



ORGANISMO ANDINO DE SALUD - CONVENIO HIPÓLITO UNANUE PROGRAMA "FORTALECIMIENTO DE LA RED DE LABORATORIOS DE TUBERCULOSIS EN LA REGIÓN DE LAS AMÉRICAS"

APUNTES HACIA NUEVOS ESFUERZOS DE LOS ORGANISMOS DE INTEGRACIÓN EN SALUD PARA EL APOYO A LOS PAÍSES DE LAS AMÉRICAS EN EL LOGRO DE SUS COMPROMISOS: FIN A LA TUBERCULOSIS

El encuentro de las autoridades sanitarias asistentes a la Reunión de Ministros y Secretarios de Salud "**Contribución de la Integración Regional en Las Américas, hacia la meta Fin a la TB**", realizado en la ciudad de Lima, Perú, el 15 de febrero de 2018, ha permitido compartir ideas sobre cómo alinear los esfuerzos para la eliminación de la tuberculosis como problema de Salud Pública en la región.

Estos Apuntes recogen las ideas fundamentales de una fructífera sesión de debates, para orientar el rol de los organismos de integración en salud presentes en la cita, en el alcance de los compromisos asumidos por nuestros países:

- La Sostenibilidad política y técnica de las acciones hacia el Fin de la TB, requiere del **relevamiento político** del tema de TB no sólo en las agendas nacionales sino también en los espacios regionales y subregionales.
- Las intervenciones para el control de la TB no deben descansar sólo en los proyectos. A nivel de los países es importante **materializar la prioridad** a los Programas de Control de la TB, expresada en financiamiento y en inversión en la estabilidad y en la formación de los **recursos humanos**. El **diagnóstico** es uno de los pilares fundamentales, pero los equipos e insumos deben estar acoplados a la **preparación tecnológica**, y de **sistemas de información** que ilustren la realidad socio-sanitaria.
- No es sólo una cuestión de recursos sino de **resolver las grandes inequidades** en la distribución de la riqueza. No se puede incidir en el más alto nivel de gobierno de manera aislada como sector, es un asunto de **protección social**. Hay que desarrollar procesos de **intersectorialidad** para atender la **determinación social de la salud**, las **causas estructurales** del problema, que va mucho más allá de la Tuberculosis. Hay que elevar a la reunión de presidentes aspectos que son trascendentales para la sociedad: Mejorar los Sistemas y Servicios de Salud a tono con los **ODS**.
- Es importante continuar el esfuerzo por el **fortalecimiento de las Redes de laboratorio**; promover **mecanismos de regulaciones para facilitar los procesos logísticos** entre los países y las redes; invertir en la adquisición de **medicamentos de manera conjunta**; y velar por la calidad de las **políticas públicas**. Todas estas intervenciones deben ser respaldadas por **estudios regionales** que permitan revisar la **efectividad** de las acciones y de los recursos.
- Necesitamos enfocar el abordaje de este problema desde la perspectiva del **derecho a la salud** y el **acceso universal**, de fortalecer la **gobernanza en salud**, el **liderazgo de los ministerios** y el trabajo intersectorial.
- Los Organismos de Integración en la región ponen a disposición de los países sus capacidades en **Vigilancia** y en **articulación de las redes** como la Red de Institutos Nacionales de Salud, para el acompañamiento en el control



ORGANISMO ANDINO DE SALUD - CONVENIO HIPÓLITO UNANUE
PROGRAMA "FORTALECIMIENTO DE LA RED DE LABORATORIOS
DE TUBERCULOSIS EN LA REGIÓN DE LAS AMÉRICAS"

de la TB, también en el área de sistemas de salud, para identificar **potencialidades de cooperación**, y promover mecanismos de **participación social para la construcción de políticas y estrategias**.

- Parte de la realidad regional, relacionado con la TB, es la situación de las **migraciones**, las **poblaciones desatendidas**, los **pueblos originarios y afrodescendientes**, las **personas privadas de la libertad**, el **cambio climático**, los **desastres**, y las grandes **brechas e inequidades** que se ocultan al interior de las estadísticas tradicionales. Estos fenómenos hacen nuestro contexto y van más allá del alcance nacional, por lo que **deben ser abordados de manera conjunta en un esfuerzo armonizador desde la integración**.

Sirvan estas ideas como motivación para la construcción, desde HOY, de nuevas y creativas propuestas de apoyo de los Organismos de Integración regionales y subregionales al servicio de los países y de nuestros pueblos, para poner Fin a la TB.

Lima, 15 de febrero de 2018